



## REPORTAGE



### 60e anniversaire du traité de l'Élysée

### Les entités du couple franco-allemand réaffirment leur fidélité réciproque

Hier, dimanche, le 22 janvier 2023, la France et l'Allemagne ont célébré les 60 ans d'une union contractée aux lendemains des deux guerres les plus meurtrières de l'histoire, et au cours desquelles les habitants de ces deux pays ...

PAGE 11

## ECONOMIE



### Préfecture des Lacs

### GTA Assurances offre des blocs sanitaires de 16 millions FCFA aux EPP d'Aklakou et de Zalivé

Pour soutenir le secteur de l'éducation, GTA Assurances a construit deux blocs sanitaires d'un montant total de 16 millions FCFA aux Écoles primaires et publiques (EPP) d'Aklakou et de Zalivé. La cérémonie d'inauguration de ces infrastructures s'est déroulée, vendredi 20 janvier ...

PAGE 5

## SPORTS

### Togo/Volley-ball

### Noël Tadégnon honore Charles Panou

A l'occasion du Festival de volley-ball des jeunes filles leaders, le 14 janvier 2023, le président de la Fédération togolaise de volley-ball (FTVB), Noël Kokou Tadégnon, a rendu hommage à Charles Comlanvi Panou...

PAGE 10

## Conférence parlementaire de Lomé

### Plusieurs personnalités reçues par le président de la République

Dans le cadre des travaux de la conférence de Lomé sur la lutte contre le terrorisme et la prévention de l'extrémisme violent, le chef de l'Etat Faure Gnassingbé a reçu plusieurs personnalités, qui ont tenu à lui manifester leur reconnaissance.



### Conférence de Lomé sur le terrorisme

## Agir rapidement pour mettre fin aux souffrances des populations meurtries

La conférence parlementaire de Lomé sur la lutte contre le terrorisme et la prévention de l'extrémisme violent a pris fin le vendredi 20 janvier 2023. Plus de 250 participants venus de plus de 20 pays y ont pris part. La cérémonie de clôture a été présidée par la présidente de l'Assemblée nationale togolaise ...

PAGES 6-7

## DERNIERES HEURES

### PEFA : Rencontre entre Victoire Tomegah-Dogbé et les premières élites

Le Premier ministre du Togo, Victoire Tomégah-Dogbé, a rencontré certaines des premières bénéficiaires du Programme d'excellence des femmes africaines (PEFA). Après leur formation de deux ans, elles sont toujours suivies et accompagnées par le gouvernement.

Lauréates du "Pitch-Women entrepreneurship" avec leurs projets Agrofeed, Cmosquito, et Venus, elles ont de nouveau, bénéficié des conseils de la Cheffe du gouvernement pour mener efficacement leurs initiatives. En effet, elles font partie des 20 premières filles formées dans le cadre de l'initiative présidentielle PEFA dont l'objectif est d'amener les jeunes femmes à contribuer à la création de la richesse au Togo.

La deuxième promotion du Programme d'excellence des femmes africaines a été lancée le 15 décembre par la cheffe du gouvernement, pour 60 jeunes filles retenues, titulaire d'une Licence au moins. Cela a été 18 mois de formation à temps partiel et en complément des activités académiques, axée sur une pédagogie moderne basée sur l'apprentissage par l'action et l'apprentissage personnalisé.

### Ecole primaire publique d'Adétikopé centrale

## La PIA a déboursé 300 millions FCFA pour son extension et sa rénovation

L'Ecole primaire publique (EPP) d'Adétikopé centrale fait peau neuve. Elle a été rénovée et élargie, grâce à un financement de 300 millions FCFA de la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA). La cérémonie de remise s'est tenue vendredi 20 janvier dernier à Adétikopé. Le projet de reconstruction de cette école a commencé en février 2022 et les travaux ont duré 11 mois. Les nouveaux blocs scolaires et l'extension de l'établissement ...



PAGE 5



## SOMMAIRE

Burkina Faso  
Les militaires français sommés de quitter le pays ?



P 4

Tennis de rue  
L'Afrique accueille un nouveau sport



10

60e anniversaire du traité de l'Elysée  
Les entités du couple franco-allemand réaffirment leur fidélité réciproque



P 11

## Echos des bénéficiaires des produits FNFI

## GBAZIE Bozowa, Bénéficiaire du Produit d'Accompagnement Spécial du FNFI

Dans ce nouveau numéro de votre rubrique "Echos des Bénéficiaires des Produits FNFI", Togo Matin vous conduit à Lomé, notamment dans le quartier Agoe Kossigan pour partager avec vous les témoignages de Madame GBAZIE Bozowa, Bénéficiaire du Produit d'Accompagnement Spécial du Fonds National de la Finance Inclusive (FNFI). Reportage...

Nombreux sont les bénéficiaires en fin de cycle du crédit APSEF qui obtiennent facilement le Produit d'Accompagnement Spécial pour renforcer l'exercice de leur activités génératrices de revenus. Au nombre de ces milliers de bénéficiaires, GBAZIE Bozowa, la trentaine révolue a obtenu dans le passé les 4 cycles du crédit APSEF. Après avoir remboursé dans les délais ce premier crédit générique, il était temps pour elle d'avoir accès à un crédit plus conséquent pour renforcer son activité. "Après avoir obtenu successivement les crédits APSEF de 30.000 FCFA, 40.000 FCFA, 50.000 FCFA et 50.000 FCFA, j'ai réussi à pouvoir démarrer une activité bien rentable. Mais la demande devenait de plus en plus grande qu'il fallait que je puisse me diversifier si je voulais fidéliser davantage ma clientèle. Tous les jeudis, PADES Microfinance, une

Institution de Microfinance partenaire du FNFI organise une séance d'information à l'endroit des populations pour les informer davantage sur les différentes opportunités mises en place par le FNFI pour soutenir leurs activités. Et c'est au cours de l'une de ces séances d'information que le Produit d'Accompagnement Spécial nous a été présenté. En regardant mon parcours jusque-là, je me suis tout de suite dit que j'étais parfaitement éligible au PAS. Je me suis alors rapprochée de mon institution pour savoir à quelles conditions je devais souscrire pour pouvoir rentrer en possession de ce crédit. "Notre interlocutrice ne traîne pas avant d'obtenir le crédit, un crédit qui lui permet de renforcer son activité dans l'optique de renforcer son chiffre d'affaires. " Le crédit de 100 000 FCFA que j'ai obtenu m'a permis de renforcer comme vous



GBAZIE Bozowa

le voyez mon activité de vente de tomate, de choux, d'oignons, de légumes... Comme vous le voyez, je suis installée dans un quartier très populaire de la ville, et vu que je suis à un endroit stratégique j'ai assez de clientèles. Et j'ai de la chance de proposer à ma clientèle des produits frais et de très bonne qualité". Bozowa n'ignore pas qu'il s'agit d'un crédit qu'elle a reçu. Et elle dit mettre

toutes les conditions ensemble pour honorer ses engagements vis-à-vis des remboursements si elle veut toujours rester dans la dynamique de l'inclusion financière. " Je suis très consciente que le bon remboursement des crédits est un élément très important si je dois continuer ma croissance dans la dynamique de l'inclusion financière. J'ai déjà pris des dispositions, chaque jour qui passe,

après mes recettes, je mets un peu d'argent de côté de sorte qu'à la fin de la semaine, que je puisse payer ce que je dois à mon institution de microfinance. Comme ça, je reste convaincu que je n'aurai aucun problème en termes de remboursements du crédit. Je suis vraiment très heureuse car le FNFI a contribué à mon autonomie financière et économique."

Ceci est un programme du ministère chargé de l'inclusion financière et de l'organisation du secteur informel



Récépissé N° 0522/31/03/15/HAAC  
Edité par DIRECT MEDIA RCCM  
N° TG\_LOM 2015 B 1045  
BP : 30117 Lomé - Togo  
Tél : (+228) 22 25 02 23 /  
90 15 39 77 / 97 87 12 42  
Facebook: togomatin  
E-mail : atogomatin@gmail.com  
Site web: www.togomatin.tg  
Tw: @togomatin1  
Mson de la Presse: Casier N° 53  
Siège  
Cacavéli: 04, Rue Satelit, 3e Mson avant Groupe Cafper

Directeur de publication :  
Motchosso Kodolakina  
Secrétaire de rédaction :  
Rachidou Zakari  
Responsable web:  
Carlos Amevor  
Comité de rédaction:  
Françoise Dasilva  
Alexandre Wémima  
Edem Dadzie

Félix Tagba  
Edodji Nadia  
Attipoe Edem Kodjo  
Responsable administrative:  
Gloria Léma Yagla  
Service commercial:  
DIRECT AGENCE  
Tél: (+228) 97 10 01 00 / 90 03 46 92

Graphiste:  
Eros Dagoudi  
Imprimerie: Direct Print  
Distribution : TogoMatin  
Tirage : (2000 exemplaires)

Conférence parlementaire de Lomé

Plusieurs personnalités reçues par le président de la République

Dans le cadre des travaux de la conférence de Lomé sur la lutte contre le terrorisme et la prévention de l'extrémisme violent, le chef de l'Etat Faure Gnassingbé a reçu plusieurs personnalités, qui ont tenu à lui manifester leur reconnaissance.

Faure Gnassingbé n'a pas pris part personnellement à la conférence, mais sa réputation y a plané et son image a été rehaussée. Les personnalités venues de plusieurs pays n'ont pas pu s'empêcher d'aller lui faire part de leurs civilités. Le président de la République a reçu Jewel Howard Talor, vice-présidente du Libéria et présidente du Sénat. Il a échangé avec elle sur les mécanismes à adopter au plan bilatéral et régional pour faire de la

Ce dernier a renouvelé sa gratitude à Faure Gnassingbé pour tous ses efforts visant une meilleure entente entre les pays pour favoriser l'intégration sous-régionale. Dansa Kourouma, président du CNT de Guinée est allé transmettre les salutations et les reconnaissances du peuple guinéen et du président de la Transition, le colonel Mamadi Doumbouya, au président togolais pour sa politique de paix, de stabilité et de développement dans la



Faure Gnassingbé (à droite) avec Mabel Chiomona



... avec président de l'Assemblée nationale du Niger, M. Seini Oumarou



... avec Malick Diaw, président du Conseil national de Transition (CNT) du Mali

jeunesse un acteur clé de la lutte contre les menaces sécuritaires. Le chef de l'Etat a accordé aussi une audience au colonel Malick Diaw, président du Conseil national de Transition (CNT) du Mali.

Les préoccupations liées à l'insécurité dans la région et à l'implication de la jeunesse dans la lutte contre ce fléau ont fait l'objet d'une audience accordée par

le chef de l'Etat Faure Gnassingbé au président de l'Assemblée nationale du Niger, l'honorable Seini Oumarou. Le président de la République a accordé une audience au directeur adjoint du Bureau des

Nations unies pour la lutte contre le terrorisme, Mauro Miedico.

Mabel Chiomona, présidente du Sénat du Zimbabwe, présidente de l'Union parlementaire africaine (UPA) est allée saluer le numéro 1 togolais en compagnie de la présidente de l'Assemblée nationale

togolaise Yawa Djigbodi Tségan. Faure Gnassingbé s'est entretenu avec Duarte Pacheco, président de l'Union interparlementaire. Toutes ces audiences ont eu lieu dans les heures qui ont suivi l'ouverture officielle de la conférence, jusqu'à sa clôture.

Edem Dadzie

Diplomatie religieuse

L'ambassadeur du Vatican reçu par Victoire Tomegah-Dogbé

Le premier ministre, Victoire Tomégah-Dogbé, a reçu le 19 novembre 2023 à la primature, le nonce apostolique auprès de la République togolaise, Monseigneur Mark Gérard Miles.

Les échanges ont porté sur la contribution de l'Eglise catholique au Togo, les priorités du gouvernement en termes de cohésion sociale, de paix et de lutte contre la pauvreté, ainsi que les grands défis de l'heure. Le représentant de la cité-Etat est notamment revenu sur le récent appel du Pape François à l'union et à la solidarité. Mark Miles a été officiellement accrédité par le Président

de la République il y a dix mois. Il couvre également le Bénin, où il réside.

Près d'un an après sa nomination, le nouveau nonce apostolique auprès du Togo, Monseigneur Mark Gérard Miles, est désormais officiellement accrédité. Le Président de la République, Faure Gnassingbé, a reçu fin février 2022, les lettres de créance du diplomate. La cérémonie, qui s'est



Monseigneur Mark Gérard Miles et Victoire Tomegah-Dogbé

déroulée à Lomé, a également été l'occasion pour les deux personnalités d'échanger sur plusieurs sujets : relations entre le Saint Siège et le Togo,

contribution de l'Eglise au développement du pays dans tous les secteurs, ou encore Paix, Sécurité et Stabilité dans le monde. Ancien interprète

anglophone du Souverain Pontife puis observateur permanent de la Cité-Etat auprès de l'Organisation des Etats Américains à Washington, Monseigneur Miles couvrira également le Bénin, où il réside.

Lomé et la Cité du Vatican entretiennent des relations diplomatiques depuis 1971. En plus de la promotion du dialogue inter-religieux, la culture de la paix et le vivre ensemble, le Saint Siège intervient dans l'éducation, la formation et la santé.

TM

## Bénin/Législatives

## La Cour constitutionnelle rejette un des 7 recours déposés par le parti Les Démocrates

**Crédité de 28 sièges sur les 109 du prochain Parlement béninois, le parti d'opposition de l'ex-président Thomas Yayi Boni, Les Démocrates, avait formulé entre autres, un recours principal devant les sages de la Cour constitutionnelle, tendant à obtenir les résultats compilés des 546 arrondissements électoraux que compte le pays. « Pas besoin des procès-verbaux de la Cena pour préparer ses recours », estime la Cour.**

Les sages ont été presque unanimes sur ce principal moyen. Pour formuler leur recours, le parti politique Les Démocrates (LD) n'a pas besoin des procès-verbaux de la Commission électorale autonome (Cena). Pour justifier leur décision, les juges de la Cour se sont basés sur quatre dispositions du code électoral qui permettent, à « tout parti politique de disposer immédiatement des résultats du scrutin et des documents électoraux ». « (...) les dispositions

du code électoral, en l'occurrence, les articles 63, 89, 92 et 93, permettent à tout parti politique de disposer immédiatement des résultats du scrutin et des documents électoraux ; que le parti LD n'a donc pas besoin de procès-verbaux que la Cena lui communiquerait pour faire un recours en contestation de résultats du scrutin ; qu'en l'absence de la preuve par le parti LD du refus des coordonnateurs d'arrondissement de délivrer à ses représentants

les documents électoraux, c'est à tort qu'il sollicite de la Cour d'enjoindre à la Cena de lui communiquer les procès-verbaux de centralisation et de compilation des résultats des 546 arrondissements ; que dès lors, il y a lieu de rejeter sa requête (...) ».

Pourtant, à la barre, le président du parti Les Démocrates a déclaré que ses représentants ont été privés de ces documents par les agents électoraux. Mais sans preuves, la Cour constitutionnelle a suivi donc en intégralité les recommandations de son rapporteur.

Pour Alassane Tigri, un des vice-présidents du parti, la Cour a raté l'occasion de

démontrer la transparence pointée du doigt dans les institutions républicaines ces derniers temps au Bénin. Selon lui, tout

de ce principal recours, le parti Les Démocrates a déposé 6 autres pour l'invalidation des sièges d'élus du camp Talon.



Opération de décompte de voix dans un bureau de vote au Bénin

comme les avocats du parti, la Cour aurait pu prendre une décision favorable non seulement au nom de la transparence, mais au nom de la justice et de la paix sociale.

Il faut rappeler qu'en dehors

Ces recours concernent cinq circonscriptions électorales sur 24. La décision des sages de la Cour est donc attendue sur ces autres moyens dans les prochains jours.

T.M.

## Burkina Faso

## Les militaires français sommés de quitter le pays ?

**L'information a fait le tour des réseaux sociaux depuis le weekend dernier sans qu'une source officielle puisse la confirmer. Elle fait suite à une nouvelle manifestation, vendredi 20 janvier 2023 de plusieurs centaines de milliers de Burkinabé dans les rues de Ouagadougou, pour réclamer une fois encore le départ de l'ambassadeur de France au Burkina Faso.**



Des militaires français pliant un drapeau

L'information a été donnée le samedi 21 janvier 2023 par la télévision burkinabé (RTB), qui cite l'Agence d'information du Burkina Faso (AIB). Selon ce média, le gouvernement burkinabé aurait exigé le départ des troupes françaises déployées sur son territoire dans un délai d'un mois. L'information est confirmée par une source proche du gouvernement burkinabé, citée par l'Agence France Presse. Mais, il n'y a pas de confirmation officielle de la part des autorités burkinabé. Pas de réaction non plus de la part des autorités françaises. La RTB a indiqué, en outre que le gouvernement

burkinabé avait suspendu le 18 janvier un accord militaire datant de 2018 qui autorisait la présence de soldats français au Burkina Faso. A ce jour, sur les 5 500 soldats français déployés au Sahel dans le cadre de la lutte contre le djihadisme, 400 soldats français des Forces spéciales stationnent sur le territoire du Burkina Faso.

Cette information, si elle est avérée, tombe à un moment où le sentiment anti-français gagne de plus en plus la jeunesse africaine, notamment celle des anciennes colonies françaises. Au Burkina Faso, tout comme au

Mali, la France n'est plus la bienvenue. Plusieurs manifestations anti-Français ont eu lieu depuis la prise de pouvoir du capitaine Ibrahim Traoré le 30 septembre 2022.

Celle du vendredi dernier, réclamant une nouvelle fois le départ de l'ambassadeur de France au Burkina Faso, Luc Hallade, et la fermeture de la base de l'armée française à Kamboinsin, en périphérie nord de la capitale, prouve une nouvelle fois que les relations entre les deux pays ne sont plus au beau fixe.

T.M.

## Tchad/Opposition

## Les partis d'opposition de nouveau autorisés après trois mois de suspension

**Le gouvernement du Tchad a levé vendredi 20 janvier la suspension des activités politiques de plusieurs partis d'opposition, décrétée il y a trois mois, notamment pour « troubles à l'ordre public » lors de manifestations, réprimées dans le sang par le pouvoir, a appris samedi l'Agence France-Presse (AFP) de source gouvernementale.**

Le 20 octobre 2022, une cinquantaine de personnes, selon les autorités, mais bien plus selon l'opposition, avaient été tuées par balles, et plus de 300 autres, blessées, à N'Djamena et dans quelques autres villes, quand les forces de l'ordre avaient violemment réprimé des rassemblements organisés par Les Transformateurs et Wakit Tama, les deux principales structures d'opposition. Par ces manifestations, ces entités politiques entendaient protester contre la prolongation pour deux ans des fonctions du général Mahamat Idriss Déby Itno à la présidence du pays.

Le jour même, les autorités annonçaient la suspension de « toute activité publique des partis politiques et organisations de la société civile », dont celles des Transformateurs et de Wakit Tama, pour trois mois, au moyen de deux arrêtés. Leurs activités avaient été interrompues notamment pour « troubles à l'ordre public et à la sécurité de nature à porter gravement atteinte à la sûreté de l'Etat et au bon fonctionnement des institutions républicaines », précise le ministre de l'Administration du territoire, Limane Mahamat, dans un communiqué.

Les deux leaders de ces mouvements, Succès Masra, président des Transformateurs, et Max Loalngar, coordinateur et porte-parole de Wakit Tama, avaient annoncé le 10 novembre 2022 devoir se cacher, le premier à l'étranger et le second quelque part au Tchad, par crainte pour leur sécurité.

Les Transformateurs et Wakit Tama avaient boycotté le « dialogue national de réconciliation » (DNIS), qui a prolongé au début d'octobre de deux ans la transition vers des élections « libres et démocratiques » et entériné la possibilité pour Mahamat Idriss Déby Itno de s'y présenter, dix-huit mois après sa prise du pouvoir à la tête d'une junte militaire, et en dépit des engagements pris envers la communauté internationale.

## Préfecture des Lacs

## GTA Assurances offre des blocs sanitaires de 16 millions FCFA aux EPP d'Aklakou et de Zalivé

Pour soutenir le secteur de l'éducation, GTA Assurances a construit deux blocs sanitaires d'un montant total de 16 millions FCFA aux Écoles primaires et publiques (EPP) d'Aklakou et de Zalivé. La cérémonie d'inauguration de ces infrastructures s'est déroulée, vendredi 20 janvier, dans ces deux localités situées respectivement dans les communes des Lacs 2 et Lacs 1.



Coupure de ruban à l'EPP Aklakou

Élèves, parents, autorités locales, agents de GTA Assurances et habitants d'Aklakou ont assisté à la remise du premier bloc sanitaire offert par la compagnie d'assurance à l'EPP Aklakou Groupe B. Le joyau réalisé à la demande des communautés à la base est composé de 4 cabines à double fosse ventilées. Il a été réalisé grâce à une convention tripartite entre le ministère chargé de l'Enseignement,

la communauté à la base et GTA Assurances. L'infrastructure s'inscrit dans le cadre de la mise en œuvre des actions de Responsabilité sociétale des entreprises (RSE) de GTA Assurances.

Au total 8 millions FCFA ont été entièrement déboursés par la filiale du Groupe Banque centrale populaire (BCP) du Maroc. L'objectif est de préparer les élites de demain et de réveiller les génies créateurs des

élèves d'Aklakou dès leurs bas âges.

Le geste s'inscrit dans la "volonté de GTA d'accompagner les pouvoirs publics dans leurs efforts immenses de dissémination d'écoles et centres de formation à travers le territoire national. Nous savons qu'aujourd'hui l'Etat ne peut pas tout faire. Il y a quelques années, des enfants devaient parcourir de nombreux kilomètres pour aller à l'école. Aujourd'hui, grâce au pouvoir public et aux investissements de l'Etat, des écoles primaires, secondaires, même jusqu'aux lycées sont à proximité. Et lorsque nous observons que nous pouvons faire quelque chose pour compléter ces investissements afin d'appuyer l'Etat, nous n'hésitons pas du tout", a déclaré Jean Marie Tessi, directeur général de GTA Assurances.

L'équipement vient soulager les élèves et enseignants de l'EPP Aklakou Groupe B auparavant confrontés à la défécation à l'air libre

faute de latrine. Ce qui cause parfois l'absence ou le retard ainsi que des maladies aux élèves...

"Nous sommes très contents de ce geste de GTA Assurances. Nous allons prendre grand soin de ce joyau. Bien avant, les enfants allaient dans

d'Aklakou. Un bloc sanitaire composé de 4 latrines et des urinoirs d'un coût total de 8 millions FCFA a été également offert à cette école pour une meilleure santé des élèves et l'assainissement du village. La société a reçu les remerciements des



Photo de famille avec les autorités à l'EPP Zalivé

la brousse, les champs et dépotoirs pour déféquer", a expliqué Kankoe Amegan, directeur de l'EPP Aklakou Groupe B.

### Réception du bloc sanitaire de l'EPP Zalivé

Après Aklakou, l'équipe de GTA Assurances s'est rendue à l'EPP Zalivé, à quelques kilomètres

autorités locales et de l'ensemble de la population. Pour GTA Assurances, ces dons visent à assurer un enseignement de meilleure qualité et à faire de l'éducation un levier de développement du Togo. L'action a été déjà réalisée à Kévé, Assahoun, Notsé, Badougbé.

Félix Tagba

## Ecole primaire publique d'Adétikopé centrale

## La PIA a déboursé 300 millions FCFA pour son extension et sa rénovation

L'École primaire publique (EPP) d'Adétikopé centrale fait peau neuve. Elle a été rénovée et élargie, grâce à un financement de 300 millions FCFA de la Plateforme industrielle d'Adétikopé (PIA). La cérémonie de remise s'est tenue vendredi 20 janvier dernier à Adétikopé.

Le projet de reconstruction de cette école a commencé en février 2022 et les travaux ont duré 11 mois. Les nouveaux blocs scolaires et l'extension de l'établissement scolaire ont été réalisés par l'entrepreneur et partenaire M/s AFALCO.

L'objectif est de fournir aux élèves de l'EPP d'Adétikopé Centrale et à toute la population d'Adétikopé des bâtiments modernes et des meilleures conditions d'apprentissage. La nouvelle construction de bâtiments est née du constat fait par la PIA, que les écoliers étaient fortement exposés à de graves facteurs de risque liés au transport et à certaines menaces de sécurité moyennes et mineures pendant les



Le nouveau visage de l'EPP d'Adétikopé Centrale

heures de classe. Dans cette perspective accrue, 4 nouveaux blocs ont été construits, 4 anciennes salles de classe ont été rénovées et un mur de clôture d'environ 800m doté de 3 portes d'accès pour les piétons et 2 portes d'accès pour les véhicules a été érigé.

Dorénavant, l'EPP

d'Adétikopé Centrale comporte trois blocs scolaires de 3 grandes salles de classe chacun, ce qui fait un total de 9 salles de classe. Chaque bloc scolaire est doté d'un bureau des enseignants et de toilettes et chaque salle comporte 2 tableaux noirs. L'école dispose à présent d'un parking pour

les voitures, d'un support de drapeau et d'un terrain de jeux pour les enfants.

Le maître d'ouvrage s'est également assuré que les allées piétonnes dans l'enceinte de l'école relie

les installations connexes, les dirigeants de la PIA, les partenaires, et toutes les parties prenantes ont officiellement remis à l'administration locale, et aux enseignants les bâtiments rénovés ainsi que



Photo de famille des bénéficiaires et officiels

les blocs scolaires les uns aux autres, afin d'améliorer la sécurité des élèves par rapport aux autres véhicules et moteurs en mouvement.

À la suite de ces actions de

afin d'être exploités, pour améliorer l'enseignement, l'apprentissage et le développement de l'éducation. La remise a été faite en partenariat avec AFALCO et ICC.

La rédaction

## Conférence de Lomé sur le terrorisme

# Agir rapidement pour mettre fin aux souffrances des populations meurtries

**La conférence parlementaire de Lomé sur la lutte contre le terrorisme et la prévention de l'extrémisme violent a pris fin le vendredi 20 janvier 2023. Plus de 250 participants venus de plus de 20 pays y ont pris part. La cérémonie de clôture a été présidée par la présidente de l'Assemblée nationale togolaise Yawa Djigbodi Tsègan.**

Lors de la cérémonie de clôture, la présidente de l'Assemblée nationale a invité toutes les parties prenantes à garder la synergie d'action manifestée à cette rencontre et surtout à œuvrer inlassablement à la mise en œuvre des recommandations et observations faites au cours de ces assises afin d'endiguer le plus tôt que possible le terrorisme et l'extrémisme violent qui menacent le continent.

« Pendant qu'on discute dans les salles de conférences, les gens meurent tous les jours. Même au moment où je vous parle, si on vérifie bien, vous allez voir qu'il y a une localité dans l'espace G5-Sahel qui est acculée par les terroristes. On ne peut plus aujourd'hui continuer à compter les morts, continuer à dénombrer des millions de déplacés internes. Au niveau parlementaire, il faut passer à l'action », s'est offusqué un participant.

« Nous devons sortir des discours politiques habituels pour passer à l'action, c'est-à-dire, bien circonscrire la problématique, avoir des politiques adaptées aux spécificités socio-culturelles et identitaires de chaque pays, mais aussi aux capacités économiques de chaque Etat, mutualiser les efforts, c'est-à-dire qu'au-delà de la solidarité politique, susciter une solidarité économique et une solidarité en termes de stratégies d'action », a indiqué un autre

participant.

Ainsi, durant les deux jours de travaux, des observations et surtout des recommandations pertinentes et cohérentes ont été faites à l'endroit des parlementaires et des gouvernements. Il s'agit de la rupture des frontières séparant les pays, le déploiement des ressources financières par chaque Etat sur le plan national, l'adoption des lois prenant en compte les aspirations de la jeunesse.

L'on recommande également le renforcement de la législation en matière de lutte contre le terrorisme, la création d'emplois pour les jeunes surtout en milieu rural, l'instauration d'un climat de confiance entre les jeunes et les Forces de défense et de sécurité (FDS), la mise en commun des ressources financières au niveau sous régional et régional, la mise sur pied d'un groupe de suivi des recommandations. « Il faut donner des réponses de longue durée, notamment la gouvernance, la création d'emplois, la présence de l'Etat dans les zones rurales. Les jeunes sont malheureusement ciblés par les groupes terroristes, et ils peuvent être sensibles à l'idéologie terroriste. Il est important d'avoir des réponses coordonnées sur le plan sécuritaire, mais aussi, à long terme », a recommandé Mauro Miedico, directeur adjoint du Bureau des Nations unies pour la lutte contre le terrorisme.



Yawa Djigbodi Tsègan



Vue partielle des participants



Une partie de l'assistance



Expression de la complicité entre le Togo et le Qatar dans cette lutte

### Contrôle des frontières et flux financiers illicites à l'ordre du jour

Lors de la conférence, il est apparu que la manière dont les frontières des pays sont gérées à ce jour, ne facilite pas la lutte contre le terrorisme et l'extrémisme violent. Ces pesanteurs facilitent plutôt la tâche aux groupes armés, notamment en matière de flux

financiers illicites et de trafics d'armes à cause de la porosité des frontières.

« Les terroristes n'ont pas de frontières, les frontières sont administratives, virtuelles. Les terroristes utilisent les barrières frontalières pour se jouer des Etats. Ils attaquent dans un Etat, et partent se réfugier dans un autre Etat. Cela leur permet d'échapper

à la traque des armées des pays touchés. Les armées dans la lutte contre le terrorisme ne peuvent pas traverser une frontière sans des procédures bien précises. Dans le cadre de la lutte contre le terrorisme, nous pensons qu'on devait autoriser les armées à aller d'un pays à un autre, parce que les terroristes se jouent de ces frontières », a indiqué Savadogo Mahamoudou, expert en sécurité.

« Aujourd'hui, il est important que dans le cadre de la lutte contre le terrorisme, les Etats fassent tomber les barrières des frontières afin d'être beaucoup plus efficaces et de freiner la menace terroriste qui s'étend », a-t-il ajouté. « Je pense que tous les pays africains doivent injecter de l'argent dans la protection des frontières, dans la coopération transnationale, œuvrer pour la bonne gouvernance, et surtout la lutte contre les trafics », a aussi affirmé Izor Kalu, membre du Sénat du Nigeria.

Les conférenciers pensent qu'il faut mettre en place des patrouilles conjointes au niveau des frontières, des drones de surveillance, des sensibilisations, une législation contre le blanchiment d'argent, un budget pour la lutte contre le terrorisme. « Par rapport au financement du terrorisme il y a plusieurs filières : la filière logistique qui concerne l'armement, les équipements, l'or, les motos, le carburant. Il y a aussi la filière du blanchiment d'argent qui permet aux terroristes d'être efficaces, et d'avoir un bras financier qui attire les jeunes. Les groupes terroristes ne payent pas les taxes et utilisent les ressources naturelles et minières des Etats. Voilà pourquoi, tout en menant des actions sur le plan militaire, il faut aussi mener des actions sur le plan économique, social, en asséchant les sources de financement », a déclaré Savadogo Mahamoudou.

« Dans le contexte actuel où il y a urgence, nous pensons que les partenaires en développement devraient appuyer les budgets des Parlements, appuyer les budgets des Etats. L'Etat doit avoir les moyens de lutter contre le terrorisme », a plaidé l'honorable Yacoubou Soumana Gaoh, membre de l'Assemblée nationale du Niger.

En marge de la conférence de Lomé, le groupe de travail parlementaire mis en place en 2022 à Doha au Qatar a tenu sa toute première réunion. Selon les responsables de ce groupe de travail, beaucoup de Parlements ont répondu, mais tous n'ont pas encore envoyé leurs délégués. Ces derniers ont lancé un appel pour demander à chaque Parlement de désigner ses délégués.

Lorsque cette mise en place aura



Des députés togolais aux côtés des participants internationaux



La table d'honneur lors de la clôture



Le présidium à la fin des travaux

été faite, le groupe disposera d'un cadre de travail pour agir selon les priorités définies par les Parlements eux-mêmes. Un plan

de travail a été convenu avec les Parlements qui ont avancé dans la définition claire des stratégies de lutte contre le terrorisme et des

modalités de fonctionnement et d'opérationnalisation du groupe de travail.

**Edem Dadzie**

## Blagues I

Un premier ministre d'un pays a visité une garderie et a demandé au directeur de la garderie :

Quel est le budget mensuel pour nourrir un enfant ???

Ils ont dit: 20000 francs CFA

Il leur a dit: C'est beaucoup ... Et leur a ordonné de le réduire à 10000 francs CFA, Puis, il a visité une prison et a demandé au directeur de la prison: " Quel est le budget alimentaire d'un prisonnier par mois ???"

Ils ont dit: 30000 francs CFA

Il leur a dit: C'est trop peu... Augmenter à 50000 francs CFA

Un autre ministre qui l'accompagnait avec étonnement, lui demanda: Pourquoi avez-vous réduit la nourriture dans la crèche et augmenté celle des prisonniers ???

Il a répondu:

Pensez-vous qu'après avoir quitté le gouvernement, nous irons à la crèche ???

L'Afrique perd vraiment ses valeurs.

Depuis un moment, les visiteurs ne donnent plus l'argent aux enfants avant de partir

La femme, c'est comme un maçon. Il commence à te parler mal dès qu'il a un nouveau chantier.

## Photo du jour



Légendez et commentez la photo ci-dessus

## Coup d'oeuil

Pendant la remise des cadeaux aux mariés, une dame est venue remettre au marié l'enfant qu'ils ont eu et que le monsieur cache à sa nouvelle épouse.



## Blagues II

J'ai demandé à ma cousine si une femme peut avoir la faiblesse sexuelle, elle me dit oui, que si l'homme n'a pas l'argent.

"Un Vieux m'a demandé de vendre son coq pour lui à 1500f. J'ai pu vendre le coq à 3000f et je suis revenu dire au vieux que j'ai vendu le coq à 1250f. Le vieux m'a donné les 250f et a commencé à me bénir: "Tout ce que tu m'as fait, Dieu va te rembourser au centuple, même tes enfants et petits enfants vont récolter le fruit de tes actes. Dans toute ta vie tu rencontreras des gens qui vont t'aider de la même manière que tu viens de me faire... Les mots me manquent mais c'est Dieu seul qui pourra te payer. "" Je lui ai remis ses 250f plus les 1500f que j'avais prélevé.

À cause de ses miettes il veut maudire toute ma famille ??

Un vieux sorcier comme ça !

En Afrique, quand tu vois un parent payer les fournitures scolaires en bavardant, ne cherches pas loin c'est pour un redoublant.

## Quelques ambassades et consulats

- Ambassade des Etats-Unis; Tél: 22 61 54 70
- Ambassade d'Allemagne; Tél: 22 23 32 32
- Ambassade de France; Tél: 22 23 46 40
- Ghana Embassy; Tél: 22 21 31 94
- Ambassade d'Egypte; Tél: 22 21 24 43
- Ambassade du Niger; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade de Chine; Tél: 22 22 38 56
- Union Européenne; Tél: 22 53 60 00
- Consulat de Belgique; Tél: 22 21 03 23
- Consulat de France; Tél: 22 23 46 40
- Consulat de Suisse; Tél: 22 20 50 60
- Consulat de Canada; Tél: 22 51 87 30
- Ambassade du Nigéria; Tél: 22 21 60 25
- Ambassade du Gabon; Tél: 22 26 75 63
- Ambassade du Brésil; Tél: 22 61 56 58
- Consulat de Sénégal; Tél: 22 22 98 35
- Consulat du Burkina Faso; Tél: 22 26 66 00
- Consulat du Niger; Tél: 22 22 43 31
- Consulat du Bénin; Tél: 22 20 98 80
- Ordre de Malte; Tél: 22 21 58 11
- RDC; Tél: 90 08 38 53

## Les bons plans et les bonnes adresses à Lomé

## BIBLIOTHEQUES

**BIBLIOTHEQUE NATIONAL:** Quartier Admi Tel: 22 21 04 10

**CENTRE CULTUREL LOYOLA** Quartier Agoè en face Camps FIR, Tel: 90 64 80 77

**INSTITU FRANÇAIS DE LOME:** Quartier Administratif; Tel: 22 23 46 60 / 22 23 46 65

## LIBRAIRIE

**GRAIN DE PENSEE:** 30, bvd du 13 janvier Tel: 22 22 32 43

**LIBRAIRIE BON PASTEUR:** Quartier Assiganto Avenue Sylvanus Olympio Tel: 22 22 26 66

**LIBRAIRIE BONNE SEMENCE:** Quartier Avé Maria, Avenue du 30 Août

**LIBRAIRIE STAR:** Quartier Béniglato, rue du lac Togo Tel: 22 22 74 83

## ESPACES CULTURELS

**CENTRE BRIN DE CHOCOLAT:** Quartier kodjoviakopé; Tel: 22 20 06 59 / 90 04 32 86

**CENTRE CULTUREL:** DENYIGBAN; Quartier St Joseph, rue Anima Tel: 22 41 98 16

**CENTRE CULTUREL:** LOYOLA; Quartier Agoè Tel: 90 64 80 77

**CENTRE ODAYE:** Quartier Hédranawoé Tel: 90 64 80 77

**CENTRE ODAYE:** Quartier Hédranawoé Tel: 22 42 12 07

## MANNEQUINAT &amp; HÔTESSE

**ALLURE MODE AGENCY;** Tel: 99 22 04 62

**CHALLENGE AGENCY;** Tel: 92 27 91 66

## SALLE DE CINEMA

**HARMONIE SIGNATURE:** Résidence de la caisse Tel: 22 26 12 55

**CANAL OLYMPIA:** Tokoin Gbadago Tel: 98 34 83 52

**CINEMA GREENFIELD;** Quartier Tokoin hôpital Tel: 22 21 12 55

## AGENCE DE COMMUNICATION

**AG Partners:** Sise à Cassablanca  
www.couleurafrique.com

**Larry Event Day (LED)**

Une agence événementielle, Organisation d'événement privé et professionnel; Communication, Location d'espaces, Conseils, Wedding Planner et Décoration  
Tél/ 22 21 87 80 / Cel: 98 77 40 54  
Avenue François Mitterrand rue des Cocotiers

## SUPERS MARCHES A LOME

**CONCORDE:** (Atikoumé; juste à côté de l'UTB)

**RAMCO:** (Qtier Assivito, Av de la Nouvelle Marche)

**LE CHAMPION SUPER MARCHÉ:** (Boulevard du 13 Janvier); Tél: 22 22 74 43

## FRUITS ET LEGUMES

**MARCHE ABATTOIR:** (Juste en face du Super Marche Le Champion)

**MARCHE DE GOYI SCORE:** (Juste en face du Super Marché RAMCO)

**PANIER BIO CENTRE MYTRO NUGNA:** (Qtier Adidogomé, carrefour des Franciscains), Tél: 91 81 25 38

## DANSE ET COURS DE ZUMBA

**AFT :** Quartier: Décon. Tél: 97 99 7919

**COURS DE CAPOEIRA :** Salle GYM TONIC.

Tél : 90 79 79 90

**COURS DE ZUMBA :** HOTEL RESIDENCE «LES ANGES»;

Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30

**COURS DE ZOOMBA (VITAL CLUB, Nana BLAKIME) ;**

Tél 90 30 38 75

**CIE CADAM (Danse traditionnelle africaine) ;**

Tél : 90 15 39 87

**SALSA (Club Salsa 7- Henry Motra) ;** Tél : 91 70 61 86

## AVIATION

**AERO-CLUB DU GOLFE (Route de l'aéroport)**

Tél : 22 40 04 99

## COURRIER EXPRESS

**DHL** (Qtier Nyékonakpôé, 15 78 ; Bd du 13 Janvier, Galerie Tountouli ) Tél: 22 21 68 51

**EMS TOGO** (Tél: 22 26 70 51)

**FEDEX** (276; Bd du 13 Janvier, immeuble FIATA; 1e étage)

Tél: 22 21 24 96

**TOP CHRONO** (Assiganto; Av Sylvanus Olympio) Tél: 22 21 73 68

**SDV EXPRESS** (Rue du commerce) Tél: 22 22 41 26

## OPERATEURS TELEPHONIQUES

**MOOV :** Tél. 22 20 13 20

**TOGO CELLULAIRE :** Tél. 22 22 66 11

**TOGO TELECOM :** Tél. 22 21 47 14

## SANTE GENERALISTES

**DR CORINNE JOULIN-KARKA ;** Tél: 22 23 46 77

**CLINIQUE BIASA ;** Tél: 22 21 11 37

**CLINIQUE SAINT-RAPHAËL ;** Tél: 22 25 92 77

**CHU TOKOIN ;** Tél: 22 21 25 01

**CHU CAMPUS ;** Tél: 22 25 47 39 / 22 25 77 68

**HORLOGE PARLANTE ;** Tél: 116

**CLINIQUE UNIDIAL** spécialisée en Hemodialyse / Tokoin habitat Rue des filaos; Tel 23 36 01 00 / 90 39 45 72

## OU MANGER ET DORMIR A LOME?

**RESTAURANT LE TABLIER** (Qtier Cacavéli, Bd de la Kara, 2è ruelle à droite après pharmacie Shalom venant de Bodjona)

Tél: (00228) 91 36 23 66 / 96 96 80 80

**HOTEL RESIDENCE « LES ANGES »** Qtier : Foréver ; Tél : 90 17 03 30

**HÔTEL BALKAN** (Qtier Hédranawé) ; Tél : 22 61 30 63

**LE MERLOT** (Qtier Kassablanca) Tél : 93 05 11 11

## MUSCULATION ET MASSAGE

**Le NAUTILUS-FITNESS :** HOTEL RESIDENCE « LES ANGES»

Tél : 22 26 34 71 / 90 17 03 30

**BODYBUILDING-CLUB** (Rue des hydrocarbures) ; Tél: 90 24 10 72

**GYM CENTER** (Qtier Nyékonakpôé, Avenue Joseph Strauss) ;

Tél : 90 04 76 60

**GYM FIL «O» PARC** (Agoè Nyivé) ; Tél : 22 35 18 28

**GYM GHIS PALACE** (Qtier Baguidá) ; Tél : 22 71 49 70



**Togocom**

TOGOCEL | TOGO TELECOM  
Filiales du Groupe Togocom

## TOGOCOM, LE PLUS GRAND RESEAU 100% 4G+.

**Lomé (Togo), le 13 Janvier 2023** – TOGOCOM, Le premier opérateur au Togo qui avance pour vous, avec son réseau mobile désormais 100% 4G+. TOGOCOM affirme à nouveau son leadership qu'il soit sur le plan commercial, technique ou technologique.

Une performance à mesure du profil de l'engagement de TOGOCOM à offrir à tous, un accès égalitaire à la technologie numérique et aux innovations d'aujourd'hui et de demain. Une preuve tangible que TOGOCOM avance et s'investit, chaque jour un peu plus, pour apporter et rendre plus accessibles les meilleures solutions fixes et mobiles à l'ensemble de la population togolaise.

Depuis trois ans déjà, TOGOCOM déploie son programme d'investissements pour le renforcement et la densification de la couverture réseau sur l'ensemble du territoire. TOGOCOM continue donc d'avancer afin de hisser le Togo parmi les pays de référence en matière de digitalisation et de qualité de service selon les objectifs assignés par l'Autorité de Régulation des Communications Électroniques et des Postes (ARCEP).

Le plus grand réseau 100% 4G+ du Togo est en phase avec la vision des plus hautes autorités du Togo et l'engagement sans faille du Ministère de l'Économie Numérique et de la Transformation Digitale sous l'impulsion du gouvernement togolais pour faire du Togo, le véritable hub numérique et logistique de la sous-région ouest africaine.

TOGOCOM a également réalisé, au cours de ces trois années, le déploiement de la 5G, l'extension et la densification de la 4G+, de la fibre dans les cinq régions du Togo, afin de permettre aux populations de profiter du Très Haut Débit mobile et fixe.

**Selon Monsieur Komlan MATEY, Directeur d'Etude et Déploiement Technique :** « Avec un réseau 100% 4G+, TOGOCOM a le taux de couverture le plus élevé du Togo, nous sommes fiers de l'engagement de toutes nos équipes à contribuer en amont au développement numérique du Togo. »

**Pour Tarik Boudiaf, Directeur Général par intérim :** « La concrétisation des différents projets liés au réseau Togocom notamment le déploiement du millième site, la modernisation de l'ensemble du réseau en 100% 4G+ et le renforcement de sa capacité marquent l'engagement de l'ensemble des équipes et partenaires TOGOCOM qui œuvrent au quotidien pour offrir le meilleur de la technologie mobile et fixe à toute la population. Nous continuons d'investir dans le déploiement, le développement et la qualité du service numérique au Togo sous l'impulsion de notre ministère de tutelle »



**À propos de  
TOGOCOM**

Précurseur de la technologie 5G au Togo et dans la sous-région, TOGOCOM est le leader du marché togolais des télécommunications. Fruit du regroupement de TOGO TELECOM et de TOGOCEL, TOGOCOM, filiale du groupe Axiam, a pour ambition de devenir le champion de la qualité de service aux meilleurs standards internationaux. Son histoire est celle d'un opérateur qui a grandement contribué à la modernisation de l'ensemble des Togolais. De la fourniture des premiers services de communication, à la fibre, en passant par les transactions financières via le mobile, le but a toujours été d'accompagner tout un chacun dans un univers technologique qui évolue sans cesse.

Place de la Réconciliation - (Quartier Anchanlé)  
Boîte postale : 333 - Lomé - Togo

Avancer. Pour vous. Pour Tous.

Téléphone : +228 22 53 44 01  
Email : [spdg@togo.telecom.tg](mailto:spdg@togo.telecom.tg)  
Site web : [togocom.tg](http://togocom.tg)

## Togo/Volley-ball

## Noël Tadégnon honore Charles Panou

A l'occasion du Festival de volley-ball des jeunes filles leaders, le 14 janvier 2023, le président de la Fédération togolaise de volley-ball (FTVB), Noël Kokou Tadegnon, a rendu hommage à Charles Comlanvi Panou. Une reconnaissance de son travail pour le développement du volleyball togolais.



Noël Tadégnon (à droite) honorant Charles Panou

Charles Comlanvi Panou est un ancien responsable de l'Accalmie Olympique du Togo, ancien directeur exécutif de la Confédération africaine de volley-ball (CAVB) et ancien président de la FTVB. C'est grâce à son projet « volley-ball à l'école » que le Togo a remporté un prix mondial en 1995. Il a formé tant de générations de volley-ball togolais, dont celle de l'actuel président de la FTVB Noël Tadégnon et continue par travailler avec des enfants. Tadégnon a remis à cette occasion à Panou un certificat de mérite sportif ainsi qu'un tee-shirt qui lui est spécialement

dédié.

« Si elle (ndlr, Nathalie Noameshie) a eu ce parcours exceptionnel (ndlr, joueuse, arbitre et dirigeants sportive), c'est en partie grâce à un homme de vision, un homme qui a formé beaucoup de jeunes et qui malgré son âge continue par former les enfants. Si je suis là aujourd'hui en face de vous, comme dirigeant sportif, c'est aussi grâce à ce monsieur, qui m'a appris à jouer au volley-ball, il y a quarante ans. Aidez-moi à dire Merci à monsieur Panou Charles, notre "papa" », a affirmé Noël Tadégnon,

président de la FTVB.

Malgré le poids de l'âge, le doyen Charles Panou est toujours sur le terrain pour former les enfants. Et c'est d'ailleurs, les filles de son centre basé à Agoé Marché qui ont gagné le Festival de volley-ball des jeunes filles leaders. Ce festival est organisé par Mme Noameshie Nathalie, lauréate du trophée "Femme et Sport" du comité international olympique (CIO) et présidente de l'association Femmes sports et développement (FESDEV).

Attipoe Edem Kodjo

## Tennis de rue

## L'Afrique accueille un nouveau sport

Balle jaune, raquettes, terre battue ou gazon et public chaleureux, voici les principaux ingrédients d'un sport mondialement connu : le tennis. Le partenariat bilatéral établi entre le Rwanda et la Barbade, pays des Antilles, a donné vie au tennis de rue. C'est le nouveau sport au Rwanda que le gouvernement entend développer dans tout le pays.

Souvent pratiqué dans les zones de loisirs et les zones résidentielles, le tennis de rue a l'avantage d'attirer de nombreuses personnes, pour créer des opportunités pour le tourisme. Le pays dispose de nombreuses routes dans la ville de Kigali et autour de la capitale. C'est un jeu qui ne nécessite pas beaucoup d'infrastructures, donc tant qu'il s'adresse aux communautés, les gens le reçoivent très positivement. La Barbade est la patrie du célèbre parrain du tennis, Deighton "Pa" Roach. Le tennis de rue est largement pratiqué sur l'île, et il a déjà été exporté avec succès en Californie, aux États-Unis. Le Rwanda est le premier pays africain à accueillir ce sport.

Le tennis a conservé quelques codes de ses origines aristocratiques : silence du public, ramasseurs de balles, juges immobiles, code vestimentaire élégant, retenue de la part des joueurs (on n'a jamais vu un vainqueur du Grand Chelem courir autour du court, en hurlant torse nu). On trouve différentes surfaces de court de tennis, chacune ayant ses particularités. D'ailleurs, les tennismen de haut niveau ont souvent leurs terrains de prédilection.



Pratique du tennis de rue

Un set se gagne en 6 jeux gagnants, avec au moins 2 jeux d'écart. Par exemple, un set peut être gagné 6-4, mais pas 6-5. C'est ce qui explique qu'un match peut durer très longtemps. Un set peut être gagné en 12 jeux, voire plus ! Un match se remporte en 2 ou 3 sets gagnants (3 pour le Grand Chelem et les Open). Mais comme pour les jeux, il faut gagner 2 sets supplémentaires. Ainsi, le vainqueur de Roland-Garros par exemple, devra remporter 2-0, 3-1, 4-2, etc.

A. E. K.

## Togo

## Le Festival de volley-ball des jeunes filles leaders écrit son histoire

L'actualité sportive au Togo est marquée par le Festival de volley-ball des jeunes filles leaders, tenu le 14 janvier 2023 au stade omnisports de Lomé. Sur les cinq équipes en lice, celle du Centre d'Agoé Marché a remporté le trophée en battant en finale l'équipe de Dapaong (2 sets à 0).



Centre d'Agoé Marché et Noameshie Nathalie

A l'initiative de Noameshie Nathalie, le Festival de volley-ball des jeunes filles leaders a réuni des filles âgées de 13 à 17 ans issues des centres

de volley-ball de Dapaong, Kara, Kpalimé, Bè-Plage et Agoé Marché de Lomé. Ces centres ont été créés à grâce à l'association Femmes Sports

et Développement (FESDEV). L'initiatrice Noameshie Nathalie est lauréate 2019 du trophée "Femme et Sport" Afrique du Comité international

olympique (CIO). Elle est également la présidente de l'association Femmes sports et développement (FESDEV).

« Nous avons regroupé 60

joueuses âgées de 15 à 17 ans venues des cinq centres pour une évaluation des aptitudes physiques tactiques et techniques du volleyball. Les jeunes filles leaders, jouez avec engagement et fairplay », a déclaré Noameshie Nathalie lors du Festival.

Conscient du bienfait de pouvoir semer les graines de l'excellence en des jeunes filles passionnées de volley-ball, le festival a été soutenu par le Comité international olympique (CIO), le Comité national olympique du Togo (CNO-TOGO) et la Fédération togolaise de volley-Ball (FTVB).

Présent durant le festival, le président de la Fédération togolaise de volley-ball (FTVB), Noël Kokou Tadegnon, s'est montré reconnaissant et optimiste. « J'ai apprécié le bon travail de détection et la

formation effectués par les encadreurs. Nous promettons d'oeuvrer pour que les meilleures joueuses soient regroupées au sein d'une sélection nationale féminine des U15 et U17 », a-t-il dit. Les trophées "Femme et Sport" du CIO, créés en 2000, sont remis à des personnalités ou à des organisations en reconnaissance de leurs remarquables contributions au développement des femmes et des jeunes filles dans le sport. Six Trophées sont décernés chaque année, dont un par continent et un au niveau mondial. Noameshie Nathalie a été la lauréate Afrique en 2019 et en ce sens elle a initié le projet « Jeune fille leader par le sport, développement du volley-ball » dont une des activités est le présent festival qui a été une réussite.

Attipoe Edem Kodjo

60e anniversaire du traité de l'Elysée

## Les entités du couple franco-allemand réaffirment leur fidélité réciproque

**Hier, dimanche, le 22 janvier 2023, la France et l'Allemagne ont célébré les 60 ans d'une union contractée aux lendemains des deux guerres les plus meurtrières de l'histoire, et au cours desquelles les habitants de ces deux pays se sont combattus à mort. A l'occasion de cet événement historique, l'ambassadeur de France au Togo, Augustin Favereau et son homologue allemand, Matthias Veltin, ont organisé une conférence de presse à l'institut Goethe de Lomé.**

Signé le 22 janvier 1963 par le général Charles De Gaulle président de la République française de l'époque, et le chancelier allemand d'alors, Konrad Adenauer, le traité de l'Elysée a été approfondi par le traité d'Aix-la-Chapelle signé le 22 janvier 1919 par l'ancienne Chancelière allemande Angela Merkel et le président actuel de la République française, Emmanuel Macron. Ces documents ont installé dans différents secteurs une coopération bilatérale au service de la construction européenne.

Au-delà des enjeux de concertation en politique étrangère et de défense, les questions d'éducation, de jeunesse et des sociétés

à quelques 300 000 programmes d'échanges.

« L'Allemagne n'a pas d'autres relations plus étroites, plus élargies qu'avec la France. Même si nous sommes ensemble depuis 60 ans, cela ne veut



Les deux ambassadeurs

civiles sont au cœur du partenariat franco-allemand comme en témoigne l'Office franco-allemand pour la jeunesse (OFAJ), créé en juillet 1963, qui a permis à près de huit millions de jeunes français et allemands de participer

pas dire que nous sommes devenus identiques. Des divergences sont exprimées d'un côté comme de l'autre. Nous avons nos diversités. Mais nous coopérons et parvenons à des compromis», a déclaré le diplomate allemand

Matthias Veltin.

« Mon travail, ma vocation est franco-allemande, elle est européenne. Un couple est composé de deux personnes différentes. Malgré nos divergences, comme dans tout couple, nous arrivons à construire quelque chose ensemble. Nos deux systèmes politiques, malgré leurs différences, arrivent à cohabiter. Nous avons une coopération exemplaire », a renchéri l'ambassadeur français au Togo, Augustin Favereau.

Hier, le Conseil des ministres franco-allemand et une cérémonie solennelle symbolisant les 60 ans du traité de l'amitié entre les deux pays ont eu lieu à Paris en France, en présence du président Macron, du chancelier Olaf Scholz et de représentants de l'Assemblée nationale et du Bundestag (Parlement allemand).

Au Togo, l'Allemagne et la France proposent un partenariat avec les

autorités, en conformité avec la Feuille de route gouvernementale Togo 2025, visant à promouvoir la paix et la sécurité, soutenir le développement, lutter contre la pauvreté, et protéger l'environnement. La France et l'Allemagne, seuls Etats membres de l'Union européenne disposant d'une ambassade à Lomé, travaillent ensemble avec la Délégation de l'Union européenne, sur un programme de partenariats divers et variés tel que défini dans la Programmation conjointe européenne.

Dans ce cadre, l'Allemagne et la France sont des partenaires importants du gouvernement, de la société civile et de l'entrepreneuriat togolais dans des domaines multiples. Les agences de coopération de l'Allemagne et de la France (GIZ, KfW et AFD, Expertise France) sont présentes auprès des partenaires togolais sur l'ensemble du territoire national.

**Edem Dadzie**



**CORIS MONEY**  
Simple et cool !

# Avec Coris Money



Transferts

OF

---

Retraits

Minimum

100F

Maximum

1%

offre soumise à conditions

Appelez votre banque au **8283**

# SIMPLE & COOL

www.corismoney.com

Disponible gratuitement sur

par **CORIS BANK**  
INTERNATIONAL

# 1 Million

## Pour toi chaque jour

Souscris à ton forfait à partir de 300F

**\*909#**

Le Millionnaire  
**c'est moi!**

Souscris à un forfait Ça c'est moi, Net, Voix, ou Mixte à partir de 300F pour être éligible au tirage au sort. Promo valable du 7 Décembre 2022 au 4 Février 2023 Service Client: 888

togocom.tg   

**Avancer. Pour vous. Pour tous.**



**Togocom**